

LA CONFÉRENCE DE BERLIN

Léon XIII et Guillaume II.

Voici, d'après le *Moniteur de l'empire allemand*, les lettres échangées entre l'empereur Guillaume II et le Pape Léon XIII à l'occasion de la Conférence ouvrière de Berlin :

Berlin, 8 mars 1890.

A Sa Sainteté le Pape Léon XIII, à Rome.

Très Auguste Pontife,

Les nobles manifestations par lesquelles Votre Sainteté a toujours fait valoir son influence en faveur des pauvres et délais sés de la société humaine me donnent l'espoir que la conférence internationale qui, sur mon invitation se réunira à Berlin le 15 de ce mois, attirera l'intérêt de Votre Sainteté, et qu'elle suivra avec sympathie la marche des délibérations ayant pour but d'améliorer le sort des ouvriers.

A ce point de vue, je crois de mon devoir de faire parvenir à Votre Sainteté le programme qui doit servir de base aux travaux de la conférence, dont le succès serait singulièrement facilité si Votre Sainteté voulait prêter à l'œuvre humanitaire que je poursuis son bienfaisant appui. J'ai donc invité le prince-évêque de Breslau, que je sais pénétré des intentions de Votre Sainteté, à prendre, en qualité de mon délégué, part à la conférence.

Je saisais volontiers cette occasion pour renouveler à Votre Sainteté l'assurance de mon estime et de mon dévouement personnel.

Signé : GUILLAUME.

Contrésigné : DE BISMARCK.

Le Saint-Père a répondu :

Majesté,

Nous rendons grâces à Votre Majesté de la lettre qu'elle a bien voulu Nous écrire pour Nous intéresser à la conférence interna-